

„Uns hat Sanct Georg noch niemals so weit hinaufgeführt,“ erwiederte der Gefährte. „Wir wollen abziehen, ich fürchte, es ist ein Signal. Die Hunde haben eine Bitterung meilenweit.“

Er gab Befehl, die Posten einzuziehen und setzte seine Abtheilung in Marschkolonne, welche, durch eine starke Nachhut gedeckt, die Küste verließ, um den Rückweg durch das gefährliche Terrain, das abermals abgesehen werden mußte, anzutreten.

## 2.

In dem Kampfe der Russen gegen die kaukasischen Bergvölker, welche wir gewohnt sind, unter dem allgemeinen Namen Tscherkessen, der im Lande Atteghai nicht verlautet, zusammen zu fassen, ist ihr Hauptaugenmerk stets auf die Küste und deren Hafensorte gerichtet. Wenn es gelingt, diese ganz zu beherrschen, so wird der Krieg ein baldiges Ende nehmen. Die Tscherkessen ermangeln zweier Produkte — das eine der Natur, das andere der Kunst — ohne welche ihre physische sowohl, als politische Existenz nicht bestehen kann: Salz und Pulver. Diese führen ihnen die anatolisch-armenischen Türken im Tauschhandel gegen die Erzeugnisse ihrer Heerden und Berge: Talg, Wachs, Honig, Korn — zu; keine Wachsamkeit der russischen Kreuzer, welche das schwarze Meer beherrschen, ist bis jetzt im Stande gewesen, diesen Verkehr zu unterdrücken und so trohen die Söhne der Freiheit noch immer auf den Schutz ihrer Berge wider den Koloss des Weltreichs, der sie ohne ihr natürliches Bollwerk trotz aller Tapferkeit augenblicklich zermalmen würde. Viele Punkte der Küste sind aber bereits in den Händen der Russen, welche sie stark besetzt und durch Geschütz verstärkt haben, vor dem allein der Muth der Kaukasier sinkt, weil es nicht Menschenkraft ist, die ihnen darin entgegentritt. Von diesen Forts haben viele Versuche Statt gefunden, durch die Pässe in das Innere des Gebirges einzudringen, oft nicht ohne Glück, jedoch nie von dauerhaftem Erfolge. Unter den wenigen Pässen, welche hiebei in der Gewalt der Russen geblieben sind, ist der Paß Wardan der festeste. Hier finden wir die Schiffbrüchigen mit dem Jägerdetachement, das seinen Rückmarsch ohne Anfechtung ausgeführt hat, angekommen, und Lindow auf die Meldung des Marineoffiziers, dem er nicht widersprochen, als gemeiner Soldat der ersten Kompagnie des Bataillons, das die Besatzung der Staniza ausmachte, zugetheilt. Es war kein beneidenswertes Loos, weder ihm noch überhaupt seinen Waffenbrüdern gefallen — denn mehr oder minder sahen sich alle,

in dieser abgeschnittenen Stellung, von lauernden Feinden umringt, die nur mit Anstrengung abgehalten wurden, für verloren an. Die Sicherheit, welche die in Eile aufgeworfenen Befestigungen boten, konnte nur eine sehr unvollkommene seyn, kaum, daß die Trümmer einer alten Kirche vor Jahrhunderten von den Genuesen erbaut, einen wahren Schutz gewährten; man hatte diese zum Reduit oder vergleichsweise zur Citabelle der Befestigung gemacht, welche sich mit Pallisaden und Erdwerken auf eine ziemliche Strecke hinausdehnte, um der Besatzung Raum zu verschaffen, im Nothfall einige nährende Gewächse zu erbauen. Aber am Tage war es immer gefährlich, selbst innerhalb der Umfassung an Punkten zu stehen, welche gegen die umliegenden Höhen durch die Werke nicht gehörig gedeckt oder wie es die Kunstsprache nennt, desilirt waren. Es traf sich nicht selten, daß mitten in der angelegten Krautpflanzung ein Soldat, der sich von Schanzen und Schildwachen gesichert wähnte, durch eine tscherkessische Kugel niedergestreckt wurde.

(Fortsetzung folgt.)

### Reflexe aus Leben und Literatur.

Von R. v. Groskreutz.

Man sagt: Suchet, so werdet Ihr finden; man könnte aber eben so gut sagen: Findet, so werdet Ihr suchen. Auf dem Felde der Wissenschaft z. B. ist jedes Gefundene Ursache neuen Suchens und Forschens.

Frei seyn wie der Vogel, heißt — vogelfrei seyn.

Man kann selbst die Wahrheit verdächtigen durch spitzfindige Vertheidigung. Wer die Wahrheit nicht einfach vertheidigt, ist kein wahrer Vertheidiger der Wahrheit.

### Moderne Zustände.

Die Pieriden sind heimgegangen;  
In's Grab gebissen hat Pegasus;  
Parnas und Helikon sind zerstoßen,  
Verstiegt die Quellen an ihrem Fuß\*).

Doch hat noch Damen das Reich der Dichtkunst  
Und Pferd' und Wasser im Ueberfluß;  
Auch gäb's wohl Höhen noch zu erklimmen,  
Wenn das nicht Müh' macht', und Müh' Verdruß.  
Karl Uchner.

\*) Kastalia und Hippokrene.